

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

Precios de suscripción

En Gerona y provincia. 1'50 Ptas. trimestre
Resto de España. 2'00 id. »
Extranjero. 3'00 id. »

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, núm. 9, 1.
GERONA

Saldrá cada domingo

SE ADMITEN ANUNCIOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUESTRO DIRECTOR EN LA CÁRCEL

LOPERENA EN LA CÁRCEL

Me había propuesto no volver á manejar la pluma del periodista si no era para excitar las grandes pasiones del pueblo, para llamarle al combate recio, para despertar en él arrebatos de ira y ponerle en ese estado de ánimo en que las multitudes, uniformadas por la idea y el sentimiento de justicia, marchan arrolladoras á derribar todo lo que á esa idea y á ese sentimiento se opone. Me lo había propuesto, convencido de que es una farsa la lucha dentro de la legalidad. Me lo había propuesto, después de ver que nuestros adversarios son los primeros en romper esa esfera legal dentro de la que dicen que podemos convivir. Me lo había propuesto, porque consideran ellos legal todo lo que no puede herirles é ilegal y merecedor de todos los castigos y vilipendios todo lo que puede hacer adelantar un paso más la causa del pueblo: Pero me veo hoy en la precisión de romper mi promesa para ocupar, dentro del periodismo radical, una vacante de sangre.

Anteanoche el Director de EL IDEAL D. Pedro Loperena, acompañado de su hermano, del que estas líneas escribe, de dos ó tres periodistas y de un par de amigos fieles, entraba en la cárcel de esta ciudad. La reja negra se abría ante nosotros rechinando duramente sobre sus goznes, y á la luz de un farolillo que hacía más temerosas las tinieblas, cruzamos todos, en silencio, aquellos patios y aquellos corredores negros, en donde las siluetas de más de un desventurado prisionero caían sobre el claro de luz de aquel farolillo triste que nos iba abriendo paso entre las sombras. Las puertas que se abrían ante nosotros, cerrábanse bruscamente apenas nos habían dado paso. Y al fin llegamos al calabozo en que nuestro amigo, el valiente periodista, el joven de gran cultura y de corazón más grande todavía, ha de verse durante muchos meses aislado de ese mundo social por cuyo bienestar pelea, separado de todos los objetos de su afición, de todos los seres á quien ama.

Y allá quedó..... El único que no tenía una lágrima en los ojos al darnos el último abrazo, era él: los demás volvimos á cruzar aquellos corredores negros, oímos de nuevo rechinar las puertas y las rejas sin darnos cuenta de nada, en silencio, cada uno de nosotros como un solitario que sólo su pena siente; y al encontrarnos en la calle, á la luz de una blanquísima luna, sentimos toda la tristeza de una soledad inmensa. Estábamos solos, muy solos. Parecía que allá adentro habíamos dejado todo lo nuestro.

Y héme aquí, después de haber pasado por esa brutal impresión, dispuesto á ocupar aquella vacante de sangre que en nuestras filas dejó

el plomo enemigo, resuelto á enseñar, hoy con más bríos que ayer, mis puños á los de enfrente, cuya cuenta les cargo todo el odio que anteanoche hicieron encender en mi pecho.

Pero vengo á algo más: vengo á llamar con manos de bronce á las puertas de todos los buenos republicanos, vengo á gritar en todos los oídos, vengo á maldecir de todas las indiferencias.

Nuestro amigo perdió primero su cátedra, que era su medio de vida, por el triunfo de la causa del pueblo; perdió después su libertad; perdió además, él y los suyos, muchas otras cosas de esas que, con medios indirectos, sabe hacer perder la reacción, y hoy el luchador incansable no carece de lo más preciso, de aquello de que no carece el último de los reclusos en aquel negro edificio, por que hay una familia que sacrificará por el hermano, por el hijo, por el desventurado prisionero hasta el último de los recursos.

El partido republicano no debe consentir, sin duda no consentirá, que á ése combatiente le falte lo más preciso: no consentirá que nadie pueda disputarle el orgullo de salvarle de la situación económica durísima á que le reduce la pérdida de la libertad.

Yo soy el que os lo pide, porque él, pródigo siempre de sacrificios, en uno más, por duro que sea, no ha reparado todavía, y estoy seguro de que las privaciones á que se ha de ver reducido no le arrancarán ni una queja.

Yo soy el que os lo pide: yo, que tuve la visión, viéndole á él sentado en el banquillo de los acusados, de aquellos primeros días de la juventud, en que de labios de D. Francisco Loperena, de aquel santo anciano, padre de nuestro amigo, aprendíamos á amar la libertad de los pueblos, á luchar por ella, á perecer por ella si fuese preciso.

No, no puede ser que la sombra de aquel santo haya de tener motivos para arrepentirse de haber enseñado á sus hijos á luchar por la causa del pueblo, por la causa de todos los oprimidos, por la santa idea de la justicia.

Convertid en palacio aquella celda, republicanos, convertidla en palacio con el calor de vuestros afectos.

Mientras vosotros embotáis así los dardos de nuestros enemigos, yo, allá afuera, ocupando esta vacante de sangre que hoy me dejan en EL IDEAL, levantaré mi pluma hasta todas las alturas para romperla en todas las frentes por elevadas que se hallen.

Cumplamos todos con nuestro deber, que cuando el enemigo arrece sus golpes es porque siente el dolor de los nuestros que al fin habrán de derribarle.

Julio Piferrer.

LA PRISIÓN DE UN COMPAÑERO

En una celda de nuestra lóbrega cárcel se halla recluido nuestro compañero y amigo don Pedro Loperena, denodado director de EL IDEAL.

No me apesadumbra ni extraña su prisión. Veo en ella la consecuencia lógica del proceso de España, tierra donde el venal triunfa y sucumbe el luchador sincero. De haber sido su pluma, pródiga en adjetivos encomiásticos y de haber adulado al poderoso trazando rasgos y rastreando la dignidad, no habría dado con sus huesos en la cárcel el misero periodista. Pero hizo lo contrario. Tuvo la avilantez de forjar su pluma en el récio batallar diario, febril y denodado, censuró con ardimiento al gobernante torpe ó falaz, clamó por la justicia y tuvo palabras de piedad y de clemencia para el menesteroso y para el desgraciado. Forzosamente, el grillete había de ser el premio á su consecuente y desinteresado proceder.

No debe asombrar á nadie y menos apesadumbrar debe, la prisión de Loperena, ennobleciendo como ennoblece la causa que la motiva.

Os vengo á hablar de esa causa, á recordarla, toda vez que tan ligado estoy en la misma que casi me pertoca.

Con el fin de que un rayo de caridad penetrara hasta el fondo del Dycterion moderno; animados para evitar la completa explotación de esas infelices mujeres que cayeron en el vicio como caen los pétalos de las rosas en el estercolero; teniendo como principal móvil aminorar los sufrimientos de las meretrices, arrancándolas del yugo de la alcahueta y—de lo que es más repugnante—de la gabela impuesta por ciertos dignos caballeros católicos y caritativos, emprendimos una campaña, aunando nuestros arrestos juveniles, campaña que puede servir de timbre de gloria á los periódicos que la sostuvieron. EL IDEAL y La Lucha, pueden vanagloriarse ante aquel asunto que no se atreverá nunca á tocar la llamada buena prensa que parece únicamente creada para restregar narices de purpurados y gente adinerada. La buena prensa española siempre olvida que Cristo predicaba en Cafarnaum entre pescadores y ramerás...

Unas palabras (que están en el diccionario) enclavadas entre unos párrafos (inspirados en sentimientos caritativos) fueron la causa de esos ocho meses de prisión que ha de sufrir Loperena.

Son ocho meses que pasarán lijeros, vaporesos para los que vamos ardidos y alegres paseando nuestros arrestos por estas calles y paseos. Son ocho meses que pasarán lentos y monótonos para el pobre compañero encerrado entre rejas. Hoy le visitan muchos de sus ami-

gos, complacientes y animosos, pero estas visitas irán menguando y menguará nuestro entusiasmo como filón de agua que se agota.

¿Cómo evitar esto? Habíamos pensado en verter en las hojas periódicas toda nuestra indignación pidiendo una amplia amnistía para los delitos de imprenta y un indulto general para los periodistas procesados y condenados; hacer resaltar el proceder injusto de que, mientras en el Congreso se arregla y compone la cuestión de los suplicatorios y el diputado triunfa, quede el periodista, que lucha más que el diputado, agarrado con el grillete en el tobillo. Pero ¿quién lee nuestros periódicos? Apenas traspasan el ámbito de una provincia y nuestras voces no llegan a Madrid, la tierra ingrata.

Pero si nuestras voces a Madrid no pueden llegar contamos allí con excelentes compañeros que tienen buenos pulmones. Si mi pluma fuese autorizada requeriría el concurso del austero Nakens, del batallador Morote, del helénico Cavia, del elegante Burell, del valiente Castrovido, del juvenil Cristobal de Castro, del enciclopédico Maeztu, del eruditísimo Dionisio Perez, del castizo Azorin, del vivaz Manuel Bueno, y tantos otros de ilustre firma, para que nos ayudaran en esta empresa que habríamos de considerar como la primera, por interesarnos de una manera tan directa.

El periodista Stechetti, muriendo generoso y solo en un rincón del hospital, debe levantar la macilenta cabeza de la almohada para pedir la justiciara reparación para un hermano.

Román Jori.

Más víctimas de Tejón

El próximo jueves, 24 del corriente, se verá en la Audiencia de esta ciudad el juicio oral y público contra nuestros amigos y correligionarios de Llagostera, Don Francisco Malagelada, Don Felipe Comas y Don Joaquín Masgrau, los dos primeros, concejales del Ayuntamiento de dicha villa, procesados y suspensos, del citado cargo, en época del Gobernador Tejón.

El hecho de autos ocurrió el día 11 de Febrero del próximo pasado año. Nuestros correligionarios llagosterenses celebraban el aniversario de la república del 73; habían hecho, por la tarde, una gira o merienda democrática y por la noche se reunieron en el Centro obrero Republicano. Sin que ocurriera nada de extraordinario, entró el Alcalde o lacayo del cacique Roure, en otro tiempo furibundo librepensador y dijo que obedeciendo órdenes superiores, suspendía la reunión. Todo el mundo quedó sorprendido, pues el acto transcurría con el mayor orden y sin que ni siquiera una sola nota discordante traspasara el diapason que señala la ley.

Al día siguiente, fueron a prestar declaración ante el Juez instructor, que fué expresamente de Gerona, infinidad de vecinos y por la noche, la guardia civil practicó, con gran misterio, algunos registros domiciliarios, que hicieron nacer el espanto y el asombro en el seno de las honradas familias de la citada pacífica población.

A los pocos días, fué decretado el procesamiento y auto de prisión contra nuestros amigos Malagelada, Comas y Masgrau, por suponerse que en dicha reunión se habían pronunciado discursos y dado gritos subversivos. Después de muchas gestiones, se consiguió que los procesados gozaran de libertad provisional, bajo fianza.

Para el jueves próximo está señalado el juicio. La defensa corre a cargo del notable juris-consulto señor Vallés y Ribot. Desfilarán ante el jurado 36 testigos.

Confiamos en que el Tribunal de derecho y el del jurado pronunciarán el veredicto que reclama justicia reparadora de las faltas de un Gobernador obcecado con su fatal manía contra la prensa y contra los republicanos.

YA LE CONOCEN

El *Radical* de Granada publica una correspondencia que le envían desde Madrid, de la que tomamos las siguientes líneas:

«El Gobernador que va a esa es un señor Tejón, comandante retirado. Ha estado de Go-

bernador en Alicante, donde se pelcó con los conservadores y su jefe el diputado Poveda, por trabajar la candidatura de Salvador Canals el secretario de Maura.

«Goza fama de tener mal carácter. Se quejó contra el Diputado Poveda y su periódico *El Graduador* porque este publicó un artículo en que le decían maestro Ciruelo.»

SECCIÓN LOCAL

A las 11 de la noche del miércoles pasado, ingresó en la cárcel de esta ciudad, nuestro querido Director don Pedro Loperena.

Durante el tiempo en que el señor Loperena permanecía en la cárcel, la Administración de EL IDEAL, correrá a cargo del hermano de nuestro Director encarcelado, D. Emilio Loperena.

La correspondencia administrativa y al Director de EL IDEAL, para asuntos del periódico, debe dirigirse, como de costumbre: Subida de Sto. Domingo, 9, 1.º

La correspondencia particular a D. Pedro Loperena, puede enviarse directamente a la cárcel de Gerona.

Por no haberse podido terminar esta semana, las obras que se practican en la celda recién construida para presos políticos en la cárcel de esta ciudad, nuestro Director ocupa interinamente el calabozo número 5, situado en el primer piso.

Es una habitación casi cuadrada, bastante grande, con una reja que dá a la plaza, frente a la travesía del Portal Nou. Este calabozo, sin tener nada más que las cuatro paredes, limpias y blanqueadas y el suelo enladrillado, un poco húmedo, es lo mejor de la casa.

Los empleados de la cárcel, desde el dignísimo Jefe-Director, D. Sixto Bellé, hasta el último de los vigilantes, se desviven con toda clase de atenciones, compatibles con el Reglamento, para hacer más llevadera la situación de nuestro amigo Loperena en tan lúgubre establecimiento.

En nombre propio y del Sr. Loperena les felicitamos sinceramente por su conducta que les honra y enaltece y les damos las más expresivas gracias.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Octubre fué el siguiente:

Nacimientos 34 de ellos 7 ilegítimos. Defunciones 44 clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 2; escarlatina 2; tuberculosis 7; enfermedades del sistema nervioso 10; idem del aparato circulatorio y respiratorio 10; idem digestivo 5; muertes violentas 1; otras enfermedades 7; resultando una mortalidad de 278 por 1000 habitantes y una natalidad de 215 por 1000.

El domingo pasado, por la noche, la Sociedad Artística «Orfeo Geróni» dió un concierto en el Teatro Principal. Agradecemos la atenta invitación que nos enviaron.

El buen servicio de carruajes de alquiler, se halla en la agencia de D. Ferreol Sarrá, Administración: Plaza de San Francisco, 6, bajos.

Por la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se llama a los individuos que seguidamente se expresan, para hacerles entrega de documentos militares.

Rmón Ametller Carreras; Ramón Batlle Armengol; Isidro Vehí Bosch; Narciso Sabadé Peladó; Marcelino Ejea Abuelo; Manuel Buxeda Puigdemont; Manuel Punsachs; José Juliá Ramada y Miguel Gelats Negrell.

Para tratar asuntos de interés, se reunirán el domingo 20 del corriente, a las 2 y media de la tarde, los repatriados de esta ciudad, en el Centro Republicano, calle Nueva del Teatro, 16, 1.º

Sombreros, gorras, vestidos para niño, de todas clases y precios, para la temporada de invierno, grandes existencias en la Sombrerería de D.ª Teresa Corominas, Ciudadanos 10.

Recomendamos este establecimiento.

Se han circularo de nuevo las órdenes que regían antes de ferias para obligar al cierre de los cafés y demás establecimientos similares a la una de la madrugada.

Nos parece demasiado rigurosa la medida y creemos que no tardará en caer en desuso, como todo lo que no tiene explicación y que vulnera, por otra parte, intereses creados muy atendibles y rompe costumbres naturales en poblaciones de regular importancia.

En el número próximo publicaremos una relación ó extracto de las numerosas cartas, ofrecimientos y visitas que recibe nuestro querido Director, desde que se encuentra en la cárcel, donde puede visitársele, durante todas las horas del día.

Interín el señor Loperena no tiene tiempo de contestar

a cada uno de los que le han escrito ó enviado sus obsequios, nos encarga que, desde estas columnas, demos a todos las más expresivas gracias.

Otra vez la dinamita

De nuevo un corazón pequeño para las grandes luchas de la vida; un cerebro estrecho para las sublimes concepciones de los sociólogos avanzados, un desventurado, que no acierta con el camino del bien, ocultando cobardemente el arma que elige para el combate, siembra, al azar, la muerte en torno suyo, seguro de la impunidad que el miserable busca y hace rodar sobre las losas de una calle los cuerpos mal heridos de otros seres quizás tan desventurados como él, pero mucho más nobles, mucho más generosos y mejor templados para sufrir la vida y hacerla buena, cada vez mejor, con el sacrificio silencioso, con ese luchar callado de los humildes.

¿Quiénes serán las víctimas, en definitiva, de ese brutal atentado de la calle de Fernando?

No lo serán, sin duda, mimados de la fortuna, los señorones opulentos, los políticos culpables, ni siquiera los bien hallados con la servil condición de lacayos de los poderosos. Esos, todos esos, no sacarán más que ventajas de tan brutales hechos. Tendrán justificación aparente, sus clasificaciones de hombres, sus medidas de fuerza y de rigor para los que ocupen la casilla de los que consideren inferiores, que serán precisamente los desheredados.

No, no se lucha así por el bien estar de los pueblos.

Ese es el camino de la pérdida de todas las libertades: esa es la justificación de las cadenas de la esclavitud.

En todo luchador debe haber mucho de mártir; espíritu de sacrificio; hay que regar con lágrimas y sangre propias el camino, y cuando el arma es precisa, que sea un arma que pueda brillar al sol claramente, sin vergüenza para el que la maneja y sin desdoro de la dignidad del hombre.

Nó, no es ese el camino.

No vienen de nuestro campo, ni van a nuestro campo los que en esa forma pelean.

Son almas, sin duda, que sienten las negruras de la sociedad medioeval.

No son hijas de los tiempos en que se escribió con letras de oro sobre el horizonte de los pueblos el hermoso lema de la justicia: Libertad, Igualdad y Fraternidad.

ECOS DE LA PROVINCIA

San Feliu de Guixols

Organizada por el Centro Instructivo Obrero, dió el martes de esta semana una conferencia en el Teatro Vidal, el catedrático del Instituto de Figueras D. Luis M.ª Jordi, desarrollando el tema «Sin la base de la Instrucción jamás podrán desarrollar todos sus fines las Asociaciones.» El acto fué público por lo que merecen plácemes los individuos de esta asociación; que no sólo cuidan de instruirse ellos, sino que también procuran instruir a los demás.

— La compañía que dirige el señor Pigrau, debía poner en escena ayer, sábado, en el Teatro Vidal, el melodrama inspirado en el proceso del Capitan Deyfus; titulado: *Emilio Zola ó el poder del genio.*

— También en el café *Mercurio* tuvo lugar la inauguración del teatro, en el día de ayer, poniéndose en escena el drama en un acto y en verso, de Echegaray, titulado: «El prólogo de un drama» y las piezas «Arceadiano de San Gil» y «Sense argument.» Para el próximo martes, debutarán el duo de tiple y tenor *Lago* ejecutando romanzas de grandes Zazuelas la notable solista transformista Doña Conchita Castellá y una acreditada tiple.

— Según las disposiciones vigentes en nuestro Matadero municipal, las reses deben entrar a la sala del sacrificio por su pie. ¿Sabe el concejal inspector si ha entrado alguna no hace mucho, con camilla? Si después de gastar allí el municipio lo que gasta, aun pasara lo de antes; nos habríamos lucido!

— Según se dice, en una casa de la calle Mayor ha habido dos casos de intoxicación producida por la leche.

¿De qué nos sirve tanto veterinario y empleado tanto?

— Se comenta mucho que la señora viuda Oliveras, que no es propietaria de la mina de Ridaura, esté cobrando cantidades a los inenadores de agua de aquella, para algún arreglo en las tuberías. Sabemos de muchos que haciéndose cargo de la justicia están dispuestos a no abonar nada.

La Redacción Local.

Bañolas

El martes de esta semana falleció en Bañolas, á la edad de 73 años, el veterano y consecuente republicano D. Tomás Masgrau y Coderch.

Era uno de los buenos.

Desde joven perteneció á nuestro partido, siendo de los más entusiastas y prestos al sacrificio.

En los ataques de los carlistas á esta villa, en la última guerra civil, fué uno de los que más se distinguieron, exponiéndose á ser víctima de su propia temeridad contra aquellas huestes feroces y sanguinarias.

Fué uno de los fundadores del «Ateneo Bañolense» y su primer vice-presidente.

El partido republicano le distinguió no pocas veces confiriéndole cargos en sus Juntas ó Comités y eligiéndole concejal varias veces.

Su carácter bondadoso y amor al bien le conquistaron las simpatías de todos, siendo buena prueba de ello el numeroso séquito que le acompañó á la última morada, en el que figuraban una corona del *Ateneo Bañolense*, otra del partido republicano y otra de las trabajadoras de su fábrica y haber hecho constar en acta el municipio de Bañolas su sentimiento por tan irreparable pérdida.

Descanse en paz nuestro buen amigo y correligionario y reciba su apreciable familia, el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Cassá de la Selva**CONFERENCIA DE EXTENSION UNIVERSITARIA**

El domingo pasado vino á honrar este pueblo con su visita el infatigable obrero intelectual Dr. Martínez Vargas catedrático de la facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona: conócido de todo el mundo por su ilustración y por los incansables trabajos verificados en pró de la Extensión Universitaria.

Antes de dar la conferencia en el colegio Vilaret visitó además de otras sociedades, el Centro Republicano y el casino La Industrial.

Al entrar en el Centro Republicano que estaba concurridísimo, los socios acogieronle con grandes aplausos permaneciendo de pié y descubiertos hasta que aquél les instó á que se sentaran.

Después de haber sido presentado el visitante á los concurrentes por el señor Presidente y de haber hecho uso de la palabra el señor Vilaret elogiando al pueblo cassanense por la consideración y respeto con que había acogido al Dr. M. Vargas, éste dirigiónos la palabra.

Empieza agradeciendo los continuos obsequios de que se ve colmado en todas partes desde que está entre nosotros. Llámase nuestro compañero pues, como nosotros, vive del producto de su trabajo. Se alegra de encontrar en las manos que muchos le han ofrecido, las callosidades de la piel ocasionadas por el continuo trabajo lo que le indica que está en un pueblo culto, honrado y laborioso, como se lo demuestra también el ver la limpieza de las casas, calles y plazas; el saber que hay una cárcel y un hospital que nunca utiliza el pueblo; que cuenta con sociedades en donde se rinde culto al trabajo, al arte y á la beneficencia y sobre todo que cuenta con un paseo en donde se rinde homenaje al redentor del pueblo; siendo aquel nombre de Vilaret el más alto timbre de gloria que podemos ostentar. Elogia la obra del maestro de escuela comparándola con la del protagonista de Zola en «La Verdad».

A vosotros, dice, aun os anima el espíritu de Vilaret, como el espíritu del caudillo que después de muerto, sigue mandando las tropas que arengó un momento antes.

Censura la diferencia que se establece entre dos personas según se trate de un obrero ó de un aristócrata. Recita la anécdota siguiente. Eranse tres personas en una estación que iban todos á un mismo pueblo. Un empleado del ferrocarril les pregunta en que clase iban. Uno de ellos iba en 1.ª; otro en 2.ª, y el otro en 3.ª. Al de 1.ª le saludaba doblándose hacia adelante hasta romperse el espinazo y acompañándole al coche con muchísimo respeto; al de 2.ª, ya solo le saludaba moviendo un poco la cabeza y le dice: pase y al de 3.ª en lugar de doblarse hacia adelante se inclina por atrás para propinarle un puntapié y empujarlo hacia el coche.

Terminó encareciendo á los obreros la necesidad de procurarse su ilustración y perfeccionamiento para merecer é imponerse el respeto que debe tenerseles haciéndonos extensivo el abrazo que dá al señor Presidente.

En el casino La Industrial, felicitó á los socios por haber sabido fundar esta sociedad de carácter liberal en un tiempo que la reacción lo dominaba todo.

Poco antes de dar la conferencia que tenia anunciada el coro La Tenora le obsequió con una serenata.

Asomóse el Dr. Vargas al balcón manifestando la emoción que sentía al escuchar aquellos acentos y enalteciendo á los coristas, al director y á la asociación euterpense de los de Clavé.

Seguidamente fuese á dar la conferencia.

El señor Presidente de la Junta de E. U. abre la sesión hablando luego el señor E. Vilaret, quien hace la biografía del conferenciante y recomienda mucha atención por ser muy interesante el tema que va á desarrollar el Dr. Martínez Vargas.

El ilustre médico se levanta entre los aplausos de la concurrencia que era numerosísima manifestando que va á tratar de la maternidad y crianza de los niños.

Con su habitual elocuencia describe el amor paterno y maternal diciendo que á pesar de ser entrañable no impide que muchos padres sean aunque inconscientemente los verdugos de sus hijos.

Un 60 por ciento por lo menos de las ciaturas menores de cinco años que mueren, podrian haberse salvado con solo observar sus madres distintas reglas en la crianza de sus hijos.

Considera de inferior categoría que las bestias á las madres que pudiendo nutrir con el jugo de su pecho á sus hijos los entregan á manos mercenarias, sucediendo algunas veces que cuando se llama al médico por hallarse alguna criatura indispuesta, encuentra el facultativo á los criados al lado del enfermito ocupando el lugar que corresponde á la madre.

Combate la preocupación de atribuir á la salida de los dientes muchas de las dolencias que aquejan á los niños. A las criaturas sacas y convenientemente alimentadas y atendidas les salen los dientes sin observar el más mínimo malestar. Lo que sucede es sencillamente que en la época de la dentición es cuando se empieza á darles de comer y se atribuyen á ella muchas enfermedades que les ocasionan los alimentos.

Es muy sensible que por no cuidar á tiempo dichas enfermedades que facilmente se habrian curado en su origen, muchos niños paguen con sus vidas el abandono en que les han tenido sus padres.

Explica que la baba es la saliva que no está bien formada. Esta sale de las glándulas salivares situadas á ambos lados de la cara debajo del maxilar inferior. A causa de la irritación en los intestinos que ocasionan los alimentos que no se pueden digerir, se aglomera en ellos la sangre siendo atraída allí el contingente que debía pasar á alimentar dichas glándulas á consecuencia de lo cual estas se secan y no funcionan, perdiéndose así la baba y siendo en cambio arrojado al exterior cierta grasa que es el moco que se desprende de los intestinos durante la irritación.

Trata de los vestidos censurando que por medio de ellos se oprima de tal manera el cuerpo de aquellos tiernos seres. Con la faja se les oprime el pecho y con el gorro la cabeza.

Cuantas veces vereis una criatura que está llorando y si la desnudais se alegra enseguida agitando sus piernecitas al aire; pero volved á vestirla y notareis como se enfada y no pudiendo hacerse á puñetazos contra los que de tal modo lo sujetan, no tiene más remedio que llorar.

Dejadla; exclama, es el primer grito de protesta que lanza la Humanidad naciente contra sus opresores.

Recomienda el uso de vestidos á la inglesa.

Dice que no conviene dormir junto con una criatura porque puede ahogársela poniéndole el brazo sobre la boca.

Termina demostrando la necesidad de que los municipios faciliten leche á quien la pida si quiere que todos los ciudadanos sean robustos; pues así los menesterosos podrian nutrir convenientemente también á sus hijos.

Su peroración que fué oída con el mayor recogimiento, indudablemente ha de determinar un cambio radical en la crianza de los niños de este pueblo, y si grande fué nuestro agradecimiento hacia el Dr. Vargas, por haberse dignado iluminar nuestros cerebros por medio de sus sabias lecciones, más lo será aún el de los padres que gracias á la oportunidad de las mismas, habrán podido librar á sus hijos de las garras de la muerte.

Joaquín Rich.

COMUNICADO**LA VERDAD SOBRE TODO**

Por más que no nos gusta de polémicas y mucho menos entre correligionarios, cuando un hombre se halla asistido por la razón y está iluminada por la aureola de la verdad que la envuelve, no puede nunca dejar la callada por respuesta, si alguien como Aquilón, por ejemplo, con aviesa ó buena intención procura sacudir sus ropas para verter el polvo en vestido ajeno.

No en vano lo hace el señor Aquilón desde las columnas de EL IDEAL. De acecho en su escondrijo, ocultándose bajo un pseudónimo para mayor recato de su firma, trata de poner en ridículo á dos correligionarios que cumpliendo estrictamente con su deber han protestado de ciertas frases vertidas por el señor Vallés y Ribot en la conferencia que dió en el «Centre

Catalá Federalista de Barcelona» frases que atacaban en sumo grado á la dignidad del partido Unión Republicana y en particular á nuestro ilustre jefe el señor Salmerón.

Nunca hubiéramos creído en V. señor Aquilón, tal falta de argumentación para deslindar un asunto que solo á V. directamente afectaba porque ha de saber (aunque ya lo sabía) que cuando remitimos la protesta de referencia á *La Publicidad*, no había rectificado aún el señor Vallés. Tenga en cuenta, si es que lo duda, que la protesta que la Junta del Centro de Unión Republicana remitió á dicho periódico, fué mandada por correo el día anterior al que se publicara la rectificación del señor Vallés; puntos son todo esto que pueden probarse; (por más que no lo ignoraba el señor Aquilón al escribir el artículo de marras) datos son que prueban que nuestra protesta no fué *trasnochada* y que nosotros estábamos en nuestro aserto al producirla.

Por esta vez créanos señor Aquilón: el que ha metido la pata por no decir otra cosa, resulta que es V.; pues al escribir su artículo en la forma que lo verificó, no hizo más que cometer una solemne plancha, plancha que no ha de servirle para nada, pues si es que tuviera V. intención de servirse de ella para convertirla en palanca de Arquímedes, créanos V., no lo haga; pues le faltaría el punto de apoyo y no podría en manera alguna hacer remover la tierra. — P. Mas.

— José Bou.

San Feliu de Guixols 16 Noviembre 1904. — Hay un sello que dice: «Centro de Unión Republicana de San Feliu de Guixols.»

Publicaciones recibidas**Higiene de los alimentos y bebidas**

No desmaya la conocida casa editorial Sucesores de Manuel Sofer, de Barcelona, en su patriótica tarea de producir libros prácticos, útiles y económicos á un mismo tiempo, con lo cual consiguen hacer famosa su ya popular Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos Manuales-Soler. El volumen que acaba de publicar con el número 47 de la referida colección, titúlase *Higiene de los Alimentos y Bebidas*, original del Dr. D. J. Madrid Moreno. Catedrático de la Universidad Central, Profesor Subjefe encargado de la Sección de Bacteriología del Laboratorio Municipal de Madrid. Es un libro que debiera declararse de adquisición obligatoria para todas las familias.

Se exponen en forma compendiada las adulteraciones y falsificaciones de los alimentos y bebidas más usuales y el remedio de reconocer aquéllas, empleando para ello procedimientos fáciles y sencillos.

Es continuo el abuso que se comete por los fabricantes y expendedores de substancias alimenticias, vendiendo productos en cuya confección emplean substancias perjudiciales y nocivas á la salud, así como también alimentos averiados por su mala conservación; y el público, que ignora la mayoría de las veces estas causas que tan dañinas son á su salud, puede evitarlas á tiempo con la ayuda de este libro.

Su precio, 1'50 pesetas, y hállase de venta en todas las librerías de España.

Pueden contarse entre los mejores medios para difundir la ilustración, los artísticos y económicos cuadernos en que el editor D. Luis Tasso, de Barcelona, da 32 páginas de texto de las obras más favorablemente conocidas, y además una preciosa lámina, por el insignificante coste de 15 céntimos.

Actualmente publica LOS SIETE PECADOS CAPITALES, de Eugenio Sué, correspondiendo el cuaderno número 6 á la presente semana.

¡ FUMADORES !

Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico

PAPEL JORDÁ



Café-concert-restaurant

En la calle del Rey Don Martín, número 10.

¡ Éxito ! ¡ Éxito !

Relojería Republicana

EL CRONOMETRO

Peso de la Paja, número 12

GERONA

Nuevo grifo para lavabos, SISTEMA MIGUÉL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas

Calle Codols, 20. bis.—Barcelona

**LA CRUZ ROJA**FARMACIA.—ORTOPEDIA
PERFUMERIA

Doa medios hay para tratar las hernias: ó la operación ó la perfecta contención, con la cual se logra curarlas en muchos casos, principalmente en los jóvenes: lo demás es puro charlatanismo.

La perfecta contención en todos los casos, los más difíciles, se obtiene con nuestro bragero sistema **Torrent**, de la **Cruz Roja** de Gerona, premiado por varias Academias Médicas; su presión es suave y puede graduarse á voluntad, no abulta ni mortifica y se amolda por completo, puede llevarse de día y de noche permitiendo toda clase de movimientos.

CONSULTAS GRATIS

LA CRUZ ROJA

Plaza del Oli.—GERONA



—Aquí ha de encontrar el libro que busca, pues en la colección de **MANUALES-SOLER** que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las **ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS.**

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS. •
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

De venta en la Librería de Paciano Torres, Constitución, 9 GERONA.

MARULL, SastreProfesor
de Corte inglés

San Francisco, 1.º — GERONA

EL TORINO**CAFÉ-CONCIERTO**

DE

Esteban Comas

5.—CALLE DE LA BARCA.—5.

GERONA

Función todas las noches

Frecuentes debuts

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado,

Billar,

Habitaciones reservadas

Calle Ciudadanos, 3.
GERONA.**La Guirnalda**

Coronas ● Flores ● Labores para señora ● Se dibuja para bordar

Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc., etc. — Especialidad en dedicatorias

Papel de fumar

EMPORIUMFABRICANTE Y DEPOSITARIO: **Oliveras y Ca.—FIGUERAS**

Se recomienda á las personas de buen gusto. No perjudica en nada á la salud como tampoco cura ninguna clase de enfermedad.

DE VENTA:

en todos los estancos bien provistos.

EL RAPIDO**BERNARDO LANGA**

Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona é vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.

Para los encargos dirigirse, en GERONA:

Mata y Vinyals.—*Abeuradors.*Confitería Pous.—*Ballesterías.*Restaurant Fornos.—*Mercaders.*

AGENCIA EN BARCELONA:

Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

L'EXPRESS

Servicio de encargos á gran velocidad

entre GERONA y BARCELONA

JAIME PADROSA

ordinación diaria para todas las poblaciones de Cataluña

SE RECIBEN ENCARGOS

En BARCELONA: Calle del Oli, 12, 2.º - 1.º

En GERONA: Juan Homs, Besadó, 2, Estereria.
José Barris: Carmen, 2, Hosteria.

M. Batallé, Rambla de Alvarez, 14, Comercio.

NOTA. Se responde de los extravíos.

GRAN SOMBRERÍA

DE

TERESA COROMINAS

GRAN SURTIDO DE GORRAS DE TODAS CLASES

AL POR MAYOR Y MENOR

ESPECIALIDAD A MEDIDA

Ramo particular para sacerdotes

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE NIÑOS

CUELLOS Y CORBATAS

Ciudadanos, 11.—GERONA

FERREOL SARRÁ

Sucesor de BOIX Y PASQUAL, Hermanos

CARRUAJES DE ALQUILERServicio completo para Bodas, Bautizos
y Entierros

y especial para los ferrocarriles

Administración: Plaza de San Francisco, 6, bajos

AVISO IMPORTANTE

La Empresa del Gas tiene el honor de participar al público en general, y especialmente á los consumidores de gas que desde esta fecha correrá á cargo *exclusivo* de la lampistería **LUZ Y CALOR**, de D. Alberto Balari, (calle Cort-Real, 4,) el servicio de *instalaciones, inspección* y reparaciones relativas al suministro del gas para alumbrado y calefacción.

Dicha empresa ruega encarecidamente á sus abonados, se sirvan poner en su conocimiento, para su inmediata reparación, toda deficiencia que observen en el servicio, dirigiendo las oportunas reclamaciones al referido establecimiento, ó al estanco de don Bartolomé Serra. (Plaza de la Constitución, núm. 3.)

Gerona 1.º de Octubre de 1904.

SUCESORES DE BARRAU, BALARI Y COMP.º